

Laurent GODMER

DES ÉLUS RÉGIONAUX À L'IMAGE DES ÉLECTEURS ?

*L'impératif représentatif
en Allemagne, en Espagne et en France*

L'Harmattan

Table des matières

Introduction	
Éléments pour une sociologie du personnel politique régional	9
Première partie	
Les mutations des lois d'airain de la sélection des élus régionaux	17
Chapitre 1	
La sélection des élus comme élimination socioculturelle	23
1.1. Les « mal représentés » ou les « sans représentés »	24
1.2. Regards sociographiques sur des mondes ouvrier et employé dans les assemblées régionales	29
Chapitre 2	
Recul et modernisation des élites politiques traditionnelles	51
2.1. La perte de valeur relative des capitaux économiques et notabiliaires dans la sélection des élus régionaux	53
2.2. Les élus régionaux issus des mondes agricole, juridique, médical et entrepreneurial	68
Chapitre 3	
L'épistémocratisation de la sélection des élus régionaux	79
3.1. La domination des détenteurs de ressources intellectuelles	81
3.2. De nouveaux « ordres » ? Fonctionnaires et enseignants dans la sélection des élus régionaux	94

Seconde partie	
Les transformations physionomiques de la représentation politique	115
Chapitre 4	
La démocratie paritaire	119
4.1. Logiques de la parité	122
4.2. La fin de la domination masculine dans les assemblées régionales ?	137
Chapitre 5	
La jeunesse comme ressource	153
5.1. L'émergence de la jeunesse comme ressource dans les processus sélectifs	154
5.2. La marginalisation des seniors, condition de la professionnalisation politique et de l'impératif représentatif	183
Chapitre 6	
La discrète constitution d'assemblées représentatives multiculturelles	199
6.1. L'impératif de diversification des élus régionaux	200
6.2. La multiculturalisation du recrutement des élus régionaux allemands et français	208
Conclusion : Une démocratie hyper-représentative ?	223
Bibliographie sélective	227
Table des matières	237